

L'équipe d'accompagnement

Mission de l'équipe d'accompagnement – Mission des prêtres/diacres –
Qui choisir ? – Intérêt de la diversité



1. La mission de l'équipe d'accompagnement

« Les catéchistes exercent une fonction importante pour le progrès des catéchumènes et la croissance de la communauté. Ils prendront une part active dans les rites, chaque fois que cela est possible.

Ces personnes veilleront à ce que leur enseignement soit conforme à l'Esprit de l'Évangile, corresponde aux temps et aux symboles de la liturgie, soit adapté aux catéchumènes et, autant que possible, enrichi de traditions locales. » (RICA 51)

Les membres de l'équipe d'accompagnement sont présents aux côtés du catéchumène ou du confirmand afin de le faire grandir dans la foi de l'Église catholique. Leur mission passe par des rencontres fréquentes (une fois toutes les trois semaines minimum) avec la personne qui chemine.

❖ Des rencontres régulières, bien préparées

Ces rencontres sont préparées ensemble : l'équipe discerne ce dont la personne a besoin (pour répondre à ses questions, pour développer une relation d'amitié avec Jésus, pour approfondir une célébration qui a eu lieu, pour découvrir un aspect essentiel de la vie chrétienne ou du Credo, pour mettre en place un pas supplémentaire dans la vie chrétienne, etc.) et un des membres de l'équipe prépare concrètement le déroulement de la rencontre.

❖ Catéchèse

L'équipe d'accompagnement se base essentiellement sur l'Écriture Sainte ainsi que sur les rites célébrés, notamment les temps et symboles de la liturgie, afin de développer sa catéchèse. Ainsi, le catéchumène ou le confirmand est appelé à réfléchir sur leurs sens ainsi que leurs déploiements dans sa vie personnelle.

❖ Lien avec la vie quotidienne

Lors de ces rencontres, le témoignage des membres de l'équipe d'accompagnement est primordial. C'est ainsi que la personne qui chemine peut se familiariser avec la pratique chrétienne mais également percevoir à son tour l'action du Seigneur dans sa propre vie.

❖ Climat de confiance

Dans ces échanges, l'écoute active est prioritaire. La personne qui chemine voit des avancées dans sa foi, mais également des obstacles et des freins, dont elle ne parlera que si elle se sent en confiance. Ce climat d'ouverture, de non-jugement et de confiance s'établit peu à peu par le dialogue et les échanges, mais surtout par une attitude fraternelle où il n'y a pas un « supérieur » qui donne tout à l'autre et un « inférieur » qui a tout à apprendre. Les membres de l'équipe ont au moins autant à apprendre de ces échanges et du partage des récits bibliques que l'accompagné...

❖ Discernement

Au fil du chemin, l'équipe observe la personne, note son évolution (un carnet de bord est utile !) et discerne l'opportunité de proposer un rite de soutien, la rencontre d'un témoin ou d'une communauté religieuse, etc. Dans le parcours catéchuménal, quelques semaines avant l'Appel Décisif, l'équipe est sollicitée par le Service de Catéchèse pour donner un avis sur la participation ou non à cette célébration décisive avant les sacrements d'initiation.

❖ Lien avec la communauté

Dans le cadre du cheminement aux côtés de grands jeunes et d'adultes, l'équipe d'accompagnement a également un rôle à jouer auprès de la communauté. En effet la responsabilité des accompagnateurs est tant d'introduire le catéchumène ou le confirmand dans la vie de la communauté, que de faire grandir dans la foi tous les membres de la communauté grâce à la présence de ces personnes en chemin. L'équipe veille ainsi à favoriser les rencontres et les échanges fraternels. Également, elle porte un soin particulier à annoncer à toute la communauté les étapes importantes du cheminement de la personne (entrée en catéchuménat, appel décisif, scrutins, sacrements, présentation à la communauté, etc.).

Enfin, l'équipe d'accompagnement peut également, si elle le souhaite ou le juge nécessaire, nouer un lien avec le parrain et/ou marraine choisi(s) par la

personne qui chemine comme un représentant marquant de la communauté chrétienne.

L'équipe d'accompagnement est soutenue dans sa mission par le Service de Catéchèse du diocèse.

2. La mission des prêtres et/ou diacres au sein de l'équipe d'accompagnement

« Les prêtres veilleront à l'accompagnement pastoral et personnel des catéchumènes. Ils seront attentifs surtout à ceux qui semblent hésitants ou découragés. Avec l'aide des diacres et des catéchistes, ils feront en sorte que la catéchèse soit assurée ; c'est aussi à eux d'approuver le choix des parrains, de les écouter et de les aider ; c'est à eux enfin d'être attentifs à ce que, tout au long de l'initiation, les célébrations soient accomplies eu mieux et de manière adaptée ». (RICA 48)

En tant que pasteurs, les prêtres sont responsables de l'accompagnement des catéchumènes et des confirmands qui cheminent. Il est important, dans ce cadre, et avant toute chose, qu'ils rencontrent ces personnes afin de nouer avec eux un dialogue fraternel. À la demande d'une personne d'avancer vers la vie chrétienne, l'accueil par le prêtre du lieu est primordial.

Le prêtre sera le premier membre de l'équipe d'accompagnement. C'est lui qui discerne et nomme les autres membres qui constitueront l'équipe avec lui. Il envoie ainsi en mission certains de ses paroissiens et paroissiennes pour accompagner les catéchumènes et confirmands. Avec les autres membres de l'équipe d'accompagnement, le prêtre décide de la configuration de la catéchèse qu'ils proposeront aux personnes accompagnées. Pour ce faire, ils peuvent également solliciter l'aide de l'équipe diocésaine qui leur proposera des outils de catéchèse adaptés au parcours souhaité.

Dans la mesure du possible, le prêtre se rend présent aux rencontres de catéchèse. Si un diacre est présent localement, le prêtre peut décider de déléguer cette mission de catéchèse au diacre. Le prêtre veillera cependant à maintenir un lien étroit avec l'équipe d'accompagnement et les personnes accompagnées. Il est important que tout au long de leur cheminement, le prêtre s'intéresse à l'éveil des catéchumènes et confirmands à la foi et à la vie chrétienne.

Enfin, le prêtre veillera à ce que le parrain et/ou la marraine choisi(s) par les personnes accompagnées réponde(nt) aux conditions demandées par l'Église catholique¹.

¹ RICA n.10

3. Qui choisir ?

Tout un chacun peut faire partie d'une équipe d'accompagnement. Aucun prérequis n'est nécessaire, si ce n'est que l'accompagnateur doit être baptisé et confirmé. Ce sont en effet les trois sacrements d'initiation – en particulier le baptême – qui, par le don de Dieu, nous font devenir des annonciateurs de la Bonne Nouvelle, dans l'Esprit.

Couples, célibataire, personnes ayant un bagage biblique ou théologique, personne âgée ou jeune, diacre, religieux, prêtre, etc. Tous peuvent devenir membres d'une équipe d'accompagnement.

Seront appelées à cette mission des personnes

- qui vivent leur foi au quotidien, conscientes que c'est Dieu qui, gratuitement et avec une infinie miséricorde, comble les cœurs et relève sans cesse ceux qui tombent. Cela suppose donc que chaque membre soit enraciné dans la prière, la Parole de Dieu et les sacrements ;
- qui peuvent et désirent témoigner de leur vie de chrétien, de cette relation qu'ils entretiennent avec le Christ et qui inspire leurs choix de vie, leurs engagements (même modestes) ;
- qui acceptent de se mettre en route avec un catéchumène ou un confirmand en tant que frères/sœurs aîné(e)s dans la foi, au rythme qu'imposera le cheminement de l'accompagné.

4. Pourquoi accompagner en équipe ?

C'est essentiellement pour faire découvrir au catéchumène différents visages d'Église par la diversité des membres de l'équipe qu'il est bon d'accompagner à plusieurs. L'équipe d'accompagnement sera telle un reflet de la communauté chrétienne. Chaque membre de l'équipe va ainsi accompagner avec son charisme propre et abordera l'une ou l'autre facette de la vie chrétienne de façon naturelle et en toute simplicité, en fonction de sa sensibilité. Cette complémentarité sera une force dans le témoignage, ainsi qu'une source d'enrichissement mutuel.

Être en équipe sera également une force lors des étapes de discernement. En effet, le cheminement catéchuménal demande aux accompagnateurs de discerner en équipe, mais également avec le catéchumène sur le parcours de foi de ce dernier. Il est nécessaire que ce discernement soit porté à plusieurs, et ne repose pas sur les épaules d'une seule personne.